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Такой праздник
бывает раз в 100 лет

Юбилей ю ридического о б р а іе - 
в а т я  в  Сибири преподаватели , сту
д ен ты  и гости ЮИ е т п р а ід н е в ал и  
наилучш им  о б р а іо м . На п р а ід н е- 
вание съехались вы пускники р а і-  
ны х  лет . "Наши питом цы " - ласко
во  гев о р и ш  преподавотеіш  о  тех , 
кто  и в и ім т т  сегодня вы сокие дол
ж ности  в о  м н о ги х  ц е н т р а л ь н ы х  
вед ом ствах  Р ф . А гости бы ли р ад ы  
о ю в а  (пусть на небольш ое вр ем я) 
екам ггься в  р о дн ы х  стенах - и м ен 
но т а к  го во р и т! отві об  университе
те.

Среди вы п уск ни к ов  ю рф ака, 
приехавших поздравить родной фа
культет (институт), были: уполно
моченный представитель президен
та в К онституционном  Суде РФ 
М.А.Митюков, судьи Конституци
он н ого  Суда РФ Н .В .В и трук  и 
Н .Т.Ведерников, первый замести
тель С ледствен н ого  уп равлен и я  
ФСБ РФ Н.В.Сапожков, первый за
меститель главы Военной Прокура
туры РФ Г.Н.Носов, директор Ин
ститута проблем укрепления закон
ности и правопорядка Генпрокура
туры (Москва) А.Я.Сухарев и мно
гие-многие другие.

Официальная часть празднования 
юбилея началась торжественным засе
данием ученого совета. Директор ЮИ 
В.Ф.Волович, рассказывая об истории 
старейшего факультета в Сибири, сде
лал акцент на дальнейших перспекти
вах юридического образования в ТГУ. 
В числе поздравляюших были предста

вители городской и областной адми
нистраций, Государственной Думы 
Томской области. Ее председатель 
В.А.Мальцев вручил юристам картину, 
изображающую бурю и солнце, что, 
по его словам, символизирует Думу 
рядом^с юридическим институтом.

(Окончание на 8-й стр.)
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Поздравляем с юбилеем родившихся в октябре!
01.10 - Владислава Гаврииловича Багрова,

зав. кафедрой ФФ,
02.10 - Александра Ивановича Соболева,

электроеварнрка,
07.10 - Алексея Петровича Угроватова,

доцента НЮФ,
10.10 - Анну Ивановну Лнтовченко,

доцента ЭФ,
12.10 - Эдуарда Владимировича Бурмакина,

зав. кафедрой КФ,
19.10 - Альбину Петровну Петлину,

доцента БПФ,
20.10 - Владимира Николаевича Кривцова,

главного энергетика,
20.10 - Римму Михайловну Севосьянову,

вахтера,
22.10 - Зою Вениаминовну Беляеву,

старшего лабораігта ФилФ,
24.10 - Галину Александровну Тарунину,

доцеігга ЭФ,
27.10 - Николая Александровича Александрова,

доцета ФФ,
28.10 - Тамару Николаевну Бабушкину,

уборщицу,
30.10 - Валентина Григорьевича Баранника,

С.Н.С. НИЧ.

Если каждый 
посадит дерево

По традиции первые две недели 
октября были отмечены в Томске 
проведением “Дней озеленения го
рода”. Организовала их Томская эко
логическая студенческая инспекция 
(ТЭСИ).

Цель, которую поставили перед 
собой устроители этой акции - дать 
возможность каждому томичу по
садить свое дерево. Во время “Дней 
озеленения города” жители могли 
совершенно бесплатно (!) полу
чить любые саженцы деревьев с 
доставкой, надо было лишь зара
нее оформить заявку по телефону. 
Недаром большинство заказов сде
лали частные лица (многие из них 
- пенсионеры), которые желают, 
но обычно не имеют возможности 
купить и привезти саженцы для озе
ленения своего района В акции при
няли участие многие томские шко
лы и детские сады. Взрослые все 
больше начинают понимать, как 
меняется психика ребенка, если 
ему с детских лет привить любовь к 
живому, природе. Разве можно 
представить, что школьник, поса
дивший сегодня дерево, завтра его 
сломает?

На предложение озеленить свои 
территории дружно откликнулись 
многие томские организации. Осо
бенно активно сажали деревья на 
территориях шпалопропиточного и 
приборного заводов. Руководители 
предприятий уже не считают эти 
действия лишней работой, кото
рую им навязывают экологи. Надо 
сказать, что большую помошь во 
время проведения “Дней озелене
ния” оказали, как и прежде, Гос
комэкологии Томской области и 
управление лесами Томской обла
сти, безвозмездно предоставившие 
для акции транспорт и саженцы из 
Тимирязевского лесхоза.

Приятно отметить, что среди 
всех сибирских (а может быть, и 
российских) городов только в Том
ске есть добрая традиция: устраи
вать каждую весну и осень посадки 
деревьев, в которых могут принять 
участие все жители.

Остается ждать весны, когда по
саженные томичами “прутики” по
радуют всех молодой зеленью, и на
деяться, что когда-нибудь каждый 
житель посадит свое дерево.

А. Кудрявцев, пресс-центр ТЭСИ.

П Р И С У Ж Д Е Н А  П Р Е М И Я
И М . П .И .М А К У Ш И Н А З А  199 8 ГО Д

авторскому коллективу филологичес
кого факультета в составе Г .Н .Ста
риковой (руководитель), Л.А.Заха- 
ровой, Е .В .И ванцовой, Н .Г .Н есте
ровой, Е.В.М ороз, Т .Б .Банковой за 
книгу “И стория названий томских 
улиц” .

Поздравляем!

М АТЕРИАЛЬНАЯ ПОМ ОЩ Ь 
ДЛЯ СТУД ЕНТОВ И АСПИРАНТОВ

Правление Фонда социальной за
щиты студентов и аспирантов ТГУ 
постановило распределить следую
щим образом средства на оказание ма
териальной помощи в размере 5% от 
стипендиального фонда за октябрь 
1998 года:

Спортклуб - 2000
Военная кафедра - 500
Резерв профкома - 4380
Аспиранты - 1400
ФсФ - 1150
РФ Ф  - 1000
ХФ - 1050
ФФ - 860
БП Ф  - 1350
КФ  - 500
М М Ф - 1100
И Ф  - 1550
ФТФ  - 1250
ФП - 200
ЭФ  - 1300
Ф илФ  - 1800
Ф П М К  - 1350
ГГФ - 1900
Ф инф  - 400
Ю И - 2100
Ф ИЯ - 260
МФСХ - 600.

К О Н Ф Е Р Е Н Ц И Я  У  З О О Л О Г О В

С 28 по 30 октября в ТГУ будет 
проходить научная конференция 
“Биологическое разнообразие живот
ных Сибири”, посвященная 100-ле- 
тию открытия в Императорском Том
ском университете кафедры зоологии 
и сравнительной анатомии, которая 
положила начало планомерным зоо
логическим исследованиям и зооло
гическому образованию в азиатской 
части России.

В адрес оргкомитета прииіло бо
лее 220 заявок и тезисов докладов. 
Практически все желающие принять 
участие в конференции являются 
выпускниками ТГУ, которые рабо
тают в университетах, НИИ, запо
ведниках на территории от Урала до 
Дальнего Востока.
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В н а у ч н о й  п о л и т и к е  т г у
СОХРАНИТСЯ ПРЕЕМСТВЕННОСТЬ

Д о к т о р  б и о л о ги ч ес к и х  н а у к ,  
преф оссер  В ладим ир  Н и к е п м в н ч  
Стегний, три  с П елевин ой  г о д а  ус
п еш н о  в о ігл ав л я в ш и й  и аучн е-ис- 
с л е д е в о те л ьс к и й  институт б и о л о 
гии и б и о ф и іи к и  ТГУ, н е д а в н о  мі- 
н ял  н о ву ю  депхснесть - п р о р е к т о 
р а  п о  н а у к е .  В связи  с >тим с о б ы 
т и е м  м ы  п оп роси ли  В л ад и м и р а  
Н и к о л а е в и ч а  е х а р а к т е р и іе в о т ь  
слож ивш ую ся в  н а у к е  ситуацию  и 
п од елиться  свои м и  п е р в ы м и  в п е-

- Университет до тех пор будет 
сохранять свой статус, пока в нем 
есть наука, - говорит В.Н.Стегний. 
- Но в последние 10 лет сначала резко 
уменьшилось, а сейчас фактически 
прекратилось бюджетное финансиро
вание, к которому все привыкли. И 
мы были вынуждены резко перейти 
к новым принципам организации на
учного процесса. Кто-то активно за
нялся грантами, некоторые сделали 
ставку на работы прикладного харак
тера - выживали, как могли. Вообще 
тенденция такова, что доход учено
го складывается теперь не менее чем 
из двух-трех источников - это учас
тие в грантах, учебно-педагогичес
кой работе и прикладные разработ
ки, договоры. Есть, разумеется, на
учные направления исключительно 
фундаментального характера, но мы 
и не собираемся “стричь всех под 
одну гребенку”. В конечном счете они 
работают на повыш ение рейтинга 
университета, что в свою очередь 
способствует увеличению денежных 
средств.

Однако 1998 год стал просто ка
тастрофическим, никто не представ
лял себе, что он будет обвальным бук
вально по всем каналам финансиро
вания. Ведь не только бюджет - все 
программы, гранты в ступоре, и хоз
договоры уже не могут быть такой 
поддержкой, как раньше. Для НИИ 
эта ситуация особенно критическая, 
тогда как ученые университета задей
ствованы в учебном процессе, кото
рый худо-бедно все же финансирует
ся.

Сложная ситуация складывается и 
в нашем министерстве, где начались се
рьезные кадровые изменения. Уходят 
люди, которые нас поддерживали, с 
которыми уже разрабатывались про
граммы, задумывались определенные 
планы. И контакты бьши установлены 
не только официальные, но и нефор
мальные, дружеские. Но мы готовы к 
сотрудничеству и с теми, кто придет

им на смену, к установ
лению пусть и формаль
ных на первом этапе от
ношений, к активному 
отстаиванию интересов 
Томского госуниверсите
та.

Я надеюсь, что си 
туация изменится. Н о
вое правительство,судя 
по всему, трезво оце
нивает положение дел.
В свою очередь мы дол
жны искать любые воз
можности и варианты 
участия в международ
ных, федеральных, ре
гиональных, местных 
программах, ведь в на
шем университете рабо
тают специалисты пра
ктически по всем на
правлениям.

Здесь я должен под
черкнуть, что В.И.Зин- 
ченко, будучи проректо
ром по научной работе 
ТГУ, сделал очень много в плане раз
вития вузовской науки. В первую оче
редь - это создание системы “Акаде
мический университет” в рамках про
граммы “Интеграция”. Были сформи
рованы комплексные научные проек
ты, по которым ученые университета 
и академичесісих институтов успешно 
проводят исследования. Считаю одной 
из главных своих задач поддержать и 
развить то, что было сделано, то есть 
сохранить преемственность в научной 
политике университета.

Второй главной задачей, на мой 
взгляд, является максимальная кон
центрация усилий по поддержке мо
лодых талантливых ученых и тех на
учных направлений, в которых они 
работают. В университете остро стоит 
проблема омоложения кадров, меж
ду старой когортой ученых и моло
дежью существует, как говорят па
леонтологи, “разрывы в палеонто
логической летописи” . Эти разрывы 
сф ормировались за последние 10 
лет, когда многие молодые ученые 
ушли из науки. И теперь надо сосре
доточить внимание на 25-30-летних 
исследователях, помогая им прежде 
всего материально. Только тогда мы 
сможем рассчитывать на сохранение 
потенциала университета. Кадровая 
молодежная политика должна стать 
самым приоритетным направлением в 
работе всех подразделений, факуль
тетов, институтов. Конечно, массо

вой науки, какой она была, скажем, 
в 70-х годах, уже не будет. Наступа
ет время, когда необходим отбор са
мой талантливой и энергичной мо
лодежи.

В общем и целом, работы - непо
чатый край... Сложность в том, что я 
столкнулся с целыми блоками про
блем, с которыми раньше не имел 
дела. Хотя в целом организация науч
ной деятельности мне знакома. Но 
сейчас я ощущаю некоторый “инфор
мационный'бум” - новые люди, но
вые проблемы.

Административная работа - это ведь 
только часть нагрузки. Я специалист по 
эволюционной генетике, читаю і^рс 
эволюционной теории для биологов, 
и для меня это - источник саморазви
тия, возможность донести до студен
тов проблемные аспекты эволюцион
ного учения, которые не всегда ква
лифицированно излагаготся. Пишу так
же учебник по основам эволюционной 
биологии, есть своя лаборатория в 
НИИ ББ. “ Перегруз” получается боль
шой... Но меня поддерживает коллек
тив ректората и непосредственно НИЧ, 
который я теперь возглавляю - здесь 
работают активные, деятельные люди, 
их сплачивает общая цель, и между 
ними установились хорошие челове
ческие отношения. И это облегчает ра
боту.

Н. Жилякова.
Фото В.Афанасьева.
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Н»Л,Добрецов высоко оценил
достижения университета

16-17 октября ■ уііи»раит« 'г а с и -  
іитом  побывал проясодотоль Сибир
ского отяояоиня РАН Никелем Поен- 
тьевнч Добрячея.

Основной вопрос, который затраги
вался на встрече с ректором - возможность 
Российской академии наук стать соучре
дителем ТГУ. Идея многоучредительства 
государственных вузов давно обсуждается 
как в “верхах”, так и на местах. Эту идею 
в отношении нашего вуза высказал в час
тности первый зам. министра общего и про
фессионального образования В.М.Жура- 
ковский во время приезда в ТГУ на юби
лей. В число учредителей университета кро
ме РАН предполагается пригласить и Ми
нистерство науки и технологии. Польза от 
такого количества “покровителей” оче
видна - университет, а также его НИИ 
получат еще один канал финансирования 
- по линии Академии наук и выщеназван- 
ного Министерства.

Н.Л.Добрецов поддержал эту идею и 
пообещал посодействовать в ее реализа
ции. Тем более, что на него произвели 
сильное впечатление достижения нащего 
университета. Он был удивлен, что имен
но в ТГУ находится базовая система теле
коммуникаций города и сети Интернет, 
через которую осуществляется доступ орга
низаций Томска, в том числе и академи
ческих институтов, к сети, и что универ
ситетский центр Интернет работает на весь 
город, такого он не встречал ни в одном 
другом вузе. Высокую оценку дал он и де
ятельности университета по программе 
“Интеграция”, проекту “Ахадемический

университет”, поразился больщому коли
честву комплексных тем, в которых уча
ствуют ученые разных направлений. В свя
зи с этим Николай Леонтьевич на заседа
нии совета ректоров томских вузов и ру
ководителей академических институтов 
особо подчеркнул необходимость выхода 
с комшіексными научными программами 
на международный уровень. Например, 
проекты глобального масщтаба по эко
логическим проблемам могут быть поддер
жаны INTAS. Также, по его мнению, важ
ным аспектом являются договоры о сотруд
ничестве между научными и образователь
ными учреждениями на взаимовыгодных

условиях. Ведь в наще нелегкое время та
кое комплексное сотрудничество и совме
стное использование материальной базы 
институтов (у каждого есть свои уникаль
ные приборы, установки, дорогостоящие 
реактивы) помогли бы более эффектив
но проводить научные исследования. Та
кие соглащения могут быть заключены по 
отдельным блокам наук.

Также во время приезда Н.Л.Добре- 
цова в Томск состоялось подписание со
глащения о сотрудніществе между адми
нистрацией Томской области и СО РАН.

НАлександрова.
Фото И.Шаповалова.

Из поздравлений с юбилеем TfУ
НЛ.Добрецов, Председатель СО 

РАН, В.М.Фомин, главный ученый 
секретарь СО РАН:

Между Сибирским отделением 
Российской академии наук и Томс
ким государственным университетом 
всегда была живая творческая связь. 
Многие талантливые преподаватели 
и выпускники университета были в 
числе организаторов и первых со
трудников Сибирского отделения, 
стали вьшающимися учеными и гор
достью не только ТГУ и СО РАН, 
но и всего нащего Отечества. (...)

Отмечая ващ 120-летний юби
лей, Президиум СО РАН желает пре
подавателям и студентам ТГУ новых 
творческих успехов во всех областях 
многогранной научной и педагоги
ческой деятельности, крепить миро
вое признание, достойно следовать 
прекрасным традициям первого уни

верситета Сибири и Дальнего Восто
ка!

О.Л.Кузнецов, президент РАЕН, 
В.Г.Тыминский, главный ученый секре
тарь РАЕН:

Мы высоко ценим тот вьшающийся 
вклад, который внес коллектив универ
ситета в развитие науки и культуры Си
бири и России в целом.

С судьбой Томского университета 
были связаны имена вьшающихся уче
ных 19-го и 20-го веков. И сегодня уни
верситет сохраняет лидирующие позиции 
в российской науке и образовании.

Мы желаем старейшему университе
ту в сложное для страны время' по-пре
жнему быть центром духовной и науч
ной жизни Сибири.

М.В.Калужский, исполнительный ди
ректор Новосибирского отделения Инсти
тута “Открытое общество”:

Институт “Открытое общество” и

ТГУ связывают годы плодотворно
го сотрудничества, и мы гордимся 
тем, что в ряду наших грантопо
лучателей и партнеров есть столь 
достойная орган и зац и я , как 
ваша.(...)

Несмотря на то, что вам 120, 
вы вечно молоды, и позвольте мне 
считать, что наше сотрудничество 
только начинается. Мы надеемся на 
то, что с каждым годом количество 
интересных заявок на грантовые 
конкурсы фондов Сороса из Томс
кого университета будет увеличи
ваться.(...)

Славное прошлое и настоящее 
Томского государственного универ
ситета - залог его блестящего бу
дущего. Я желаю, чтобы в XXI век 
Томский университет вошел как 
лидер российского образования и 
науки.
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• НИИ биологии и биофизики - 30 лет!
‘ Н остулм т в а к  биологии, а  іто  

значит, что наш и нсслодовш ия но 
потеряю т свою акту ал ьн о сть ' - то
ко в  оптимистическое у тверж ден ие 
прозвучало в докпсвде и.о. дирок- 
тора НИИ ББ HJLK pивoвoй на тор
ж ественном  зосодании ученого со
вета  института. Состозвюсь оно 15 о к 
тября и бы ло посвзацено 30-летию  
со дня основания НИИ ББ.

Научно-исследовательский инсти
тут биологии и биофизики при ТГУ 
бьш организован в 1968 году. Однако 
более чем столетие биологические ис
следования Сибири проводились под 
патронажем Томского университета, 
принимая при этом различные струк
турные формы.

Адмиралом Колчаком в 1919 году был 
учрежден Институт исследования Сиби
ри, с 1931 по 1941 год при ТГУ суще
ствовал Биологический институт, рабо
тали проблемные лаборатории на биоло
го-почвенном факультете ТГУ. Стожив
шиеся научные направления и стали ос
новой НИИ биологии и биофизиіш.

Сейчас в институте работают 100 
сотрудников, в том числе 75 исследо
вателей. Из них 10 являются доктора
ми, а 27 - кандидатами биологических 
наук. В состав его входят три отдела - 
молекулярной биологии, физиологии 
и экологии. Научные направления 
НИИ ББ охватывают основные про
блемы биологии и экологии Сибири. 
Здесь исследуются молекулярные и 
популяционно-генетические механиз
мы адаптации эволюции организмов 
при экстремальных воздействиях, изу
чаются физиологические механизмы 
устойчивости организма человека и 
животных к действию неблагоприятных 
факторов; типология и пространствен
но-временная организация ландшаф

тно-экологических систем лесной зоны 
Западной Сибири, структурно-фунда
ментальные механизмы адаптивных 
реакций биосистем в экстремальных 
ситуациях.

Основным достижением НИИ ББ яв
ляется сложившаяся за годы его работы 
ведущая научная школа в области эво
люционной цитогенетики профессора 
В.Н.Стегния, которая получила грант 
Президента РФ по государственной под
держке ведущих научных школ России.

В числе известных разработок - зна
менитый “Абисиб”, который получил 
диплом и медаль на Всемирном салоне 
изобретений “Брюссель Эврика-97”.

В 1995 году НИИ ББ бьш одним из 
организаторов, и его сотрудники при
нимали активное участие в междуна
родной конференции “Фундаменталь
ные и прикладные проблемы охраны

окружающей среды - П О О С -95” 
(Томск). По результатам научных иссле
дований сотрудниками института еже
годно публикуется около 70 научных 
работ, делаются доклады на научных 
конференциях и съездах. Фундамен
тальность и высокая научная значи
мость исследований в НИИ ББ под
тверждаются и тем, что в последние 
три года вдвое увеличилось число док
торов наук, за 1995-97 годы защище
но также 8 кандидатских диссертаций.

Институт успешно осуществляет 
международные контакты, участвует в 
конкурсах грантов. В 1995-98 годах со
трудниками НИИ ББ выиграно 9 гран
тов Фонда Сороса, 10 грантов РФФИ, 
14 грантов Минобразования РФ и мно
гие другие..

Поэтому и поздравления, прозву
чавшие в адрес НИИ ББ на ученом 
совете, куда были приглашены мно
гие гости, подчеркивали его особую 
значимость и для региона, и для" Рос
сии в целом. А многие сотрудники 
были отмечены наградами и грамота
ми. Нагрудный знак “Почетный работ
ник высшего профессионального об
разования РФ” получил А.Н.Гундри- 
зер. Грамотами МОПО награждены 
Л.М.Бондарь, Ю.В.Бушев, Г.С.Верхо
турова, Л.А.Изерская, А.Г.Карташов, 
В.К.Попков. Более 30 человек получи
ли почетные грамоты и благодарствен
ные письма администраций области и 
города, грамоты и медали ТГУ.

Н.Жилякова.
Фото В.Афанасьева.

P.S. В свете последних назначений 
появилась шутка, что НИИ ББ являет
ся “кузницей кадров" для администра
ции университета. И  это еш/е раз дока
зывает, что здесь работают настоящие 
профессионалы и талантливые ученые.
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"Юриспруденция -  это не только наука, 
но и великое искусство "

Д ек ан  ю ридичеосеге ф а к у л ь 
т е т а , ны не ди р екто р  ю ридическо
го м іститута профессор В.ф.Воло- 
вич в  кан у н  100-летия ю ридичес
кого о б р а іев ш аи і в  Сибири п еде- 
івния своими м ы слям и  о  р я ів итнн 
ю риспрудеш рнь

- Прежде всего хочу сказать, что все 
замечательные традиции, которые, как 
мне кажется, были заложены под счаст
ливой звездой в момент формирования 
и развития Томского университета, по
служили основой и для создания юри
дического факультета. И с другой сторо
ны, юридический факультет своим по
явлением предопределил всю последу
ющую историю ТГУ. Теперь ЮИ - со
ставная и неразрьшная часть Томского 
университета.

Почему он возник? С построением 
Транссиба Сибирь показала свое богат
ство, свою мощь, началось бурное раз
витие сельского хозяйства, промьшшен- 
ности. Все это, безусловно, потребова
ло юридического обслуживания. И се
годня необозримость, богатство наще- 
го края с одной стороны и тяжелейщие 
климатические условия с другой требу
ют колоссальных капиталовложений, ко
торые под силу только государству. Я глу
боко убежден, что и в ближайщие 100 
лет развитие природоресурсной сферы 
Сибири неюзможно без поддержки го
сударства и, разумеется, без правового 
регулирования в этой сфере.

Когда в 20-е годы юридический фа
культет перестал функционировать, 
нащи университетские философы, со
циологи интересовались правовыми 
проблемами. Продолжала пополняться 
специальной литературой Научная биб
лиотека. Поэтому в 1948 году факультет 
был воссоздан без особого труда. И вся 
наща университетская профессура - Хах- 
лов, Куфарев, Кузнецов, Копнин, мно
гие другие с радостью восприняли из
вестие о втором рождении юрфака.

- Сегодня особенно возросла роль юри
дического образования, наверное, это вид
но и по современному состоянию юриди
ческого института ТГУ?

- Сегодня нащ институт определен 
министерством как головной вуз и ко
ординатор юридического образования 
за Уралом. Я считаю, что сейчас очень 
важно сохранить и продолжить фун
даментальные исследования - без это
го немыслим университет. В этом смысл 
университетского образования и, если 
хотите, смысл нащего города. Особо 
хочу подчеркнуть; и первых приехав- 
щих в Томск юристов, и последующих 
питомцев факультета всегда отличало 
высокое чувство патриотизма.

Вы знаете, какое 
бы ни было время, 
юристам всегда будет 
нелегко работать.
Ю риспруденция - 
это не только наука, 
а великое искусетво 
отстоять свою пози
цию. Причем куль
турно, логично, 
этично.

Сегодня юриди
ческий институт ТГУ 
- единственный в 
России, где прово
дится единый госэк- 
замен по гражданско
му праву для всех 
студентов, а не толь
ко для тех, кто спе
циализируется в этой 
сфере. Потому что это 
определяющий пред
мет, который регу
лирует общественные отнощения в ус
ловиях рынка.

В скором будущем, я надеюсь, у нас 
будет создана кафедра природоресурсного 
права. Это особенно важно в настоящее 
время, когда именно природные ресур
сы являются стратегическим сырьем, 
основой будущего развития России.

Недавно при поддержке ректора 
была воссоздана кафедра финансового 
права. Сегодня у нас нет надлежащего 
правового регулирования в этой сфере. 
Ведь этим годами никто не занимался. 
Сейчас мы воссоздаем те наработки, ко
торые у нас были до революции и в пер
вые послереволюционные годы.

- Владимир Федорович, Вы возглавляе
те юридический факультет ТГУ уже 21 
год. Что для Вас самое важное в работе?

- Самое лучщее для меня и то, с 
чем труднее всего будет расстаться, ког
да истечет срок пребывания на посту 
декана - это студенчество. Студенты 
юрфака совершенно необыкновенные 
люди, они сами по себе изумительны. 
Это 90% людей, абсолютно предан
ных, готовых служить Отечеству, бу
дущему, науке. В прошлом году каж
дый пятый студент получил диплом с 
отличием!

Еще о студентах. Сегодня наш фа
культет - единственный в России, где 
существует распределение выпускников. 
Я глубоко убежден, что юридический 
институт ТГУ готовит специалистов, ко
торых ни в коем случае нельзя выводить 
из государственной сферы. Это наше до
стояние, и мы должны сделать все, чтобы 
они работали в госучреждениях. Мы гор
димся нашими выпускниками, и мно

гие из них оказывают нам колоссальную 
помощь в работе со студентами.

- Какими Вам видятся перспективы 
юридического образования в Сибири и в 
России?

- Я уже говорил, что сегодня очень 
важно сохранить юридическое образо
вание в стенах университета. Если не 
будет университетской фундаментально
сти, то мы, как в 20-е годы, будем вос
питывать узких специалистов, а не гу
манистов, защитников законных инте
ресов гражданина и государства. Кроме 
того, необходимо восстановить то, что 
было разрушено много лет тому назад. Я 
имею в виду следующее. В середине 60-х 
годов 19-го века в России перестал су
ществовать Царскосельский лицей, ко
торый готовил государствоведов. Мало 
кто знает, что Пушкин был не только 
великим поэтом, но и видным государ
ственным деятелем по ведомству иност
ранных дел. Разве мог 16-летний юноша 
написать поэму “Вольность”, если бы 
не слушал курса лекций по государство- 
ведению, если бы его учитель профес
сор Малиновский не был истинньпи пат
риотом своей Родины, защитником го
сударственных интересов? Еще в то вре
мя существовало Училище правоведе
ния, которое, кстати, закончил Спе
ранский. И мне бы очень хотелось, что
бы в нашем современном юридическом 
образовании тоже было органическое со
четание государствоведения и правове
дения.

Обязательно большое значение 
нужно придавать взаимосвязи государ
ства и цивилизации. К сожалению, 
кризисные события 90-х годов в Рос-
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СИИ BO многом были предопределены 
тем, что долгие годы у нас пропове
довалась и внедрялась в сознание мысль 
об отмирании государства. Это же про
сто недоразумение - имея мощное 
ядерное оружие, всерьез говорить об 
отмирании государства! Возможно, 
уходит в небытие такая его функция, 
как подавление, но само государство 
набирает обороты, как социальный 
фактор развития, как фактор развития 
культуры, цивилизации.

И, наконец, главное направление, 
по которому, как мне кажется, будет 
идти развитие юридической мысли - 
это защита интересов личности и го
сударства. Чтобы никто не мог нас уп
рекнуть, как сделал в свое время Шек
спир в отнощении к Датскому госу
дарству - “Вся Дания - это тюрьма”. 
Нужно очень много сделать для того, 
чтобы гражданин чувствовал себя ак
тивной и неразрывной частью государ
ства, а оно в свою очередь создавало 
определенные условия для жизнедея
тельности личности.

- За последние годы у нас появилось 
огромное количество негосударственных 
юридических учебных заведений. Как Вы 
считаете, это ведет к здоровой конку
ренции или снижает качество юридичес
кого образования в целом?

- Я не против платных образователь
ных услуг. Если человек получает эти 
знания для себя лично. Но в последнее 
время меня серьезно беспокоят такие 
методы преподавания, когда в течение 
двух-трех месяцев изучается курс, над 
которым нащи студенты работают два- 
три года. Честно говоря, сомневаюсь в 
высоком качестве подготовки таких спе
циалистов.

Вообще, очень любопытно, почему 
нащи коммерсанты от образования выб
рали объектом именно юридическое об
разование. Они очень ощибаются! Прой
дет время, придется нести моральную 
и политическую ответственность перед 
обществом за столь несерьезное отноще- 
ние к юриспруденции.

Кстати, я уже заметил такую тен
денцию - с каждым годом юристов ста
новится все больще, растет конкурен
ция, и в этой ситуации качество обра
зования становится определяющим мо
ментом. Я могу уверенно заявить, что 
нащи юристы - выпускники юридичес
кого института ТГУ - будут очень высо
ко котироваться в этих условиях. А се
годня мы гордимся нашими питомца
ми, работающими во многих полити
ческих, хозяйственных, социально
культурных сферах.

В связи с этим, хочу вспомнить та
кую историю. Когда Председателя Выс
шего Арбитражного Суда РФ профес
сора Яковлева спросили, сколько юри
стов в США, он ответил - 500 тысяч, 
но хороших 50.

О. Пенкина.
Фото В. Афанасьева.

День нынешний 
и день минувший

Ровно 100 лет назад, в октябре 1898 
года, было исполнено Высочайшее по
веление государя Императора и Поста
новление Государственного Совета об 
открытии в Томском университете юри
дического факультета. С первых дней су
ществования юрфака началось форми
рование многих отечественных школ и 
направлений правоведения: исследования 
по конституционному праву, уголовно
му и уголовно-исполнительному праву, 
гражданскому праву, по теории и прак
тике финансово-правового регулирова
ния.

Первый состав ученых-юристов Том
ского университета представлял собой 
целое созвездие вьщающихся и талант
ливых людей той эпохи. И.А.Базанов, 
М.И.Боголепова, Г.Г.Тальберг, И.В.Ма- 
линовский, Н.Я.Новомбергский - эти
ми именами гордилась вся просвещен
ная Россия. Алексей Толстой, прочитав 
исследования профессора Томского уни
верситета Н.Я.Новомбергского “Слово 
и дело”, писал: “Я увидел, почувство
вал, осязал русский язык... В судебных 
актах дела, даже там, не гнушались “под
лой” речью, там рассказывала, стона
ла, лгала, вопила от боли и страха на
родная Русь...” Благодаря именно этой 
монографии на свет появился его роман 
“Петр Первый”.

Первый учебник по теории госу
дарства и права в 40-е годы был под
готовлен выпускницей ЮФ ТГУ 20-х 
годов профессором М.П.Каревой.

В 1920 году постановлением Главп- 
рофобра юридический факультет был 
ликвидирован. Возможно, революцион
ный лозунг “без суда и следствия” внес 
тогда “коррективы” в развитие юрисп
руденции.

В 1948 году факультет восстановили. 
Профессора А.И.Ким, А.П.Ременсон, 
Б.Л.Хаскельберг, В.Н.Щеглов, доцент 
АА.Любавин сделали все возможное для 
воссоздания юридического факультета, 
для развития научных школ и направле
ний. Именно эти люди стали основате
лями исследований по правовому поло
жению государственных органов, изби
рательной системе, гражданско-правово
му регулированию и защите физических 
и юридических лиц, по уголовному и ис
правительно-трудовому праву.

В 1994 году юридический факультет 
ТГУ был реорганизован в структурное 
подразделение университета - “Юриди
ческий институт” и сегодня является 
одним из ведущих в СНГ и в мире учеб
но-научным центром юридического об
разования. На 10 кафедрах работают 84 
человека. Среди них 2 академика, 14 про
фессоров, 29 кандидатов наук. На фа
культете трудятся 3 заслуженных деяте
ля наук РФ, 5 заслуженных юристов РФ. 
В ЮИ действуют аспирантура и докто
рантура по основным юридическим на
укам, и только в нем из всех вузов за 
Уралом имеются два диссертационных 
совета - кандидатский и докторский по 
пяти специальностям. Здесь обучается 
более 3 тысяч студентов - это один из 
самых больших факультетов в восточ
ной части России. А каждому третьему 
сотруднику сегодняшнего ЮИ нет еще 
30 лет.

Выпускники юрфака ТГУ возглав
ляют областные (краевые) прокурату
ры и управления юстиции, работают в 
аппаратах Верховного Суда РФ, Выс
шего Арбитражного Суда РФ, Генераль
ной Прокуратуры РФ, МВД РФ и дру
гих центральных ведомствах.

'Стать юристом - моя мечта ”
Не знаю, как вы, а я почти всегда могу 

вычислить студента юридического факуль
тета. Как? Есть в них что-то особенное, 
отличное от других студентов нашего уни
верситета. Почему вы избрали эту про
фессию, чувствуете ли гордость за свой 
факу.іьтет? - с такими вопросами наши 
корреспонденты обратились к студентам- 
юристам.

Евгений Брагин, II курс:
- Меня с детства привлекала юриспру

денция. Поэтому сейчас испытываю боль
шое чувство гордости от того, что учусь 
именно в ЮИ. Желаю факультету дальней
шего развития и процветания, а нашим пре
подавателям - счастья и здоровья.

Алексей Егоров, II курс:
- Стать юристом - моя давняя мечта. 

И хотя учиться трудно, не жалею: неза
бываемые впечатления, общение с ро

весниками и с нашими замечательными 
преподавателями! И главное - наш люби
мый декан Владимир Федорович. Пусть 
еще долго остается он на этом посту.

Аня, III курс:
- Мне очень нравится эта профессия, 

о ней мечтала со школы. А то, что я чув
ствую в день юбилея - гордость за фа
культет и радость от того, что именно 
здесь я учусь.

Слава, II курс:
- Я поступил на юрфак, потому что 

он считается престижным й эта профес
сия меня привлекает. В будущем хочу ра
ботать в ФСБ или в других силовых струк
турах на благо Родины. В день 100-летия 
нашего классного института желаю ему 
процветания, чтобы он постоянно уве
личивал свой научный потенциал и что
бы жил долго-долго.
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Такой праздник бывает раз в 100 лет
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
После ученого совета начался кон

церт. Музыкальные подарки юристам 
преподнесли джаз-оркестр “ТГУ-62”, 
ансамбль скрипачей, ансамбль бального 
танца “Виктория” , театр-студия ми
ниатюр “Бонифас”, колледж культу
ры и искусства. Были и неожиданные 
сюрпризы. Одним таким “презентом” 
стало выступление ансамбля песни и 
пляски, состоявшего из... работников 
правоохранительных органов - выпус
кников ЮФ. Они преподнесли “песен
ный привет” всем собравшимся и ушли 
со сцены под бурные аплодисменты 
зала.

По словам ведущей, музыка и 
юриспруденция - неделимое целое. 
Иначе как объяснить тот факт, что 
один из основателей музыкального 
образования в Томске был юристом. 
И то, что сегодня студенты ЮИ 
пели, танцевали, импровизировали 
на сцене, говорит о многом.

Самым интересным на концерте 
были конкурсы. С заданием на луч
шее знание педагогов, их привычек, 
крылатых выражений справились без 
труда! Дружные ответы летели из зала 
сразу же за вопросами. Еще один кон
курс заключался в том, что надо 
было указать все известные столет
ние юбилеи. И ответы юристов были 
достойны сладких призов, которые 
получили самые остроумные. По тра
диции  в зак л ю ч ен и е  п розвучал  
“Gaudeamus” и напутственное поже
лание В.Ф.Воловича: “Не упускайте 
момент получить то, что возможно 
только в университете!”

После окончания концерта стар- 
щее поколение празднующих отпра
вилось на торжественный ужин. А 
студенты стали “отрываться” по-сво
ему. Сначала было необходимо при

нять в лоно ЮИ первокурсников. Для 
этого должен был соверщиться тор
жественный обряд - присяга богине 
Фемиде. Следует заметить, что на
стоящим студентом-юристом можно 
стать, поцеловав край одежды боги
ни. После этого первокурсник ста
новится “помазанником божьим” , а 
Фемида - его покровительницей во 
время сессии. Сперва желающих при
нять участие в обряде не нашлось. Но 
вот на сцену поднялась девушка и 
уверенно “присягнула” богине. За 
ней сразу же хлынула толпа. Стар
шие курсы удивленно восклицали: 
“Откуда вас столько?”

Свершилось! А теперь надо было 
отдать дань и тем, кто не поступил. 
В их честь прозвучала скорбная песнь 
“Не очень плохо закончить юрфак” . 
А потом начались игры: на смекал
ку, на дружбу и сплоченность, на 
силу и ловкость. Не состоялся толь
ко аукцион по причине “бедности”

студентов. Поэтому Конституция 
РФ, Уголовный кодекс РФ и флаг 
достались деканату ЮИ на память.

Торжественная часть первого дня 
юбилея закончилась. А что, как не 
совместные танцы, может сблизить 
“новообращенных” со “старичками”? 
До 12 ночи студенты, и не только, 
вовсю веселились на дискотеке “Ва
вилон” под присмотром коллег из 
милиции. “С праздником!”, “С юби
леем!” - слышалось со всех сторон. 
“Юрфак - чемпион!” - кричали из 
зала.

Наверное, жаль, что такой праз
дник бывает раз в 100 лет. И как нам 
повезло, что мы на него попали. С 
юбилеем тебя, юридический инсти
тут!

Вместе с юристами праздновали 
И.Мезинцева, Н.Шеремет, 

Н.Бабенко, О.Пенкина.
Фото В.Афанасьева.
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Преемственность поколений

Ф

Вениамин Константинович ГАВЛО, 
зав. кафедрой уголовного процесса и кри
миналистики Алтайского госуниверситета, 
вьшускник 1963 года:

Хочу выразить искреннюю призна
тельность руководству ТГУ, ЮИ за при
глашение на этот юбилей. Нам, выпус
кникам факультета, очень радостно и 
приятно побывать в родных стенах, среди 
своих друзей, среди студенческой мо
лодежи. С глубокой благодарностью вспо
минаю своих учителей - Андрея Ивано
вича Кима, Александра Алексеевича Лю
бавина и многих-многих других.

Пожелания у меня самые человечес
кие - хотелось бы видеть родной факуль
тет утверждающим себя в России, зани
мающим передовые позиции в области 
юридического образования и науки, 
чтобы и впредь наши выпускники вы
соко держали марку юридического ин
ститута ТГУ.

Григорий Николаевич НОСОВ, пер
вый зам. главы Военной Прокуратуры 
РФ, выпускник 1969 года:

Так же, как во время учебы на юри
дическом факультете, я и сейчас с глу
боким почтением отношусь к препода
вателям, профессорам, преклоняю 
перед ними голову.

Я поступил на юрфак сразу после 
школы и поэтому можно сказать, что 
университет сформировал меня как 
личность. В этих стенах началось мое 
становление - профессиональное, 
нравственное, человеческое. Для меня 
юрфак ТГУ стал основой основ моей 
будущей профессиональной деятель
ности.

Хочу пожелать, чтобы в юриди
ческом институте ТГУ сохранились все 
традиции, преемственность поколе
ний.

Андрей ШАФРАНОВ, студент ЮИ, 
председатель профбюро, 4-й курс:

Я бы хотел от имени всех студентов 
юридического института выразить осо
бую признательность нашим препода
вателям, поблагодарить их за терпение, 
мужество и понимание. Нам, поколе
нию юристов 21 -го века, предстоит осо
бая роль - строить правовое государство. 
Это, я думаю, первостепенная задача 
всех юристов России - и научных ра
ботников, и практиков.

Желаю всем студентам, преподава
телям и выпускникам здоровья, про
дуктивного научного поиска и дружес
кой атмосферы. Своему институту же
лаю сохранить многообразие научных 
школ, их самобытность и продолжать 
служить Отечеству так же преданно и 
бескорыстно, как и все 100 лет своего 
существования.

Борис Лазаревич ХАСКЕЛЬБЕРГ, 
профессор ЮИ:

Горячо и сердечно поздравляю про
фессорско-преподавательский коллек
тив, студентов и выпускников юри
дического факультета-юридического 
института со столетием - знаменатель
ной датой!

Для меня особенно дорог юбилей 
факультета, на котором работаю почти 
полвека, четыре пятых моей сознатель
ной жизни. Испытываю радость, что 
могу продолжать трудиться, и мой 
труд положительно оценивается кол
легами, учениками и студентами. Мне 
весьма приятно бьшо прочесть в одном 
из поздравлений ко дню рождения сле
дующие слова: “Учитель! Сколько надо 
души и огня, чтобы слушали, чтобы 
верили, чтобы помнили тебя!” Про
должая работать, продолжаю жить.

Я безмерно счастлив, что в дни 
юбилея встречусь с питомцами факуль
тета не одного поколения - сорока пяти 
выпусков! Вместе вспомним былые 
годы, радости и огорчения, успехи и 
неудачи, и, конечно, свою молодость.

Как ни трудно было по разным об
стоятельствам, в том числе и не свя
занным с воссозданием в 1948 году фа
культета на пустом месте, факультет 
жил, развива.лся, умножал свои силы, 
готовил и готовит высококвалифици
рованных специалистов, успешно ра
ботающих не только в России, но и за 
ее пределами. Институт заслуженно 
пользуется большим авторитетом, и в 
нынешней сложной ситуации в стране 
не роняет его. Хочется верить, что 
власть и общество понимают высокую 
роль образования и не дадут ему раз
валиться. От всей души желаю процве
тания родному институту на многие- 
многие лета, здоровья, успехов, бла
гополучия преподавателям, выпускни
кам, студентам. Дай вам Бог счастья!
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Это было давно и. „недавно
К а к -т о  в о іл е  у н и в е р с и те та  я  

повстре ч а л  п роф ессора В-ф^Бопо- 
в н ч а .

- Н е п р а в д а  ів і, к а к а я  к р асо - 
тю до?! - ІІВД10ІГО п о в ел  он  р у к о й , 
о х в а т ы в а я  эти м  ж е с т о м  к  б е л о 
с н еж н ы й  гл а в н ы й  к о р п у с , и  і е -  
л ен ь  іции іепяои іей  к  н е м у  ретци.

И я  н е в о ів л е  нп н еб евап ся  от^ 
к р ы в ш е й с я  п а н о р а м о й : у н и в е р 
с и те т  д е й с т в и т е л ь н о  в ы г л я д е л  
о ч е н ь  эф ф ек тн о . Готовясь к  ю би
л еи :, он  пріш орпя нл ся и , бесаю р - 
н о , стал  о д н и м  и і с а м ы х  к р ас н - 
в ей и ш х  м ес т  н о ш е ге  т е р е д іь .. И 
м н е  ваю м ш іл еа»  все т о , что  свя- 
1 Ы В О ІЮ  м е н я  с у іо ів е р си те то м  в

...Давно это было. Почти полвека 
назад я перевелся на работу в Томск 
из Красноярской областной проку
ратуры. Я сразу же влюбился в Ки
ровский район, куда был назначен 
прокурором. Тогда он особенно вы
делялся в городе как центр науки и 
промышленности, где трудились за
мечательные люди. Достаточно заме
тить, что первый секретарь райкома 
В.И.Нэлин впоследствии стал заме
стителем министра электротехничес
кой промышленности, а философ из 
университета П.В.Копнин, с кото
рым я не один год заседал в бюро рай
кома партии, -директором академи
ческого института в Москве. По ра
боте я часто общался с преданными 
своему делу организаторами произ
водства, директорами заводов Быко
вым, Лаврентьевым, Савиным, Ба
рановым, руководителями вузов про
фессорами М акаровым, Воробье
вым, Ходкевичем, Федоровым. Не 
раз беседовал с прославившими наш 
город академиками Савиных и Куз
нецовым. Имена этих людей принад
лежат уже истории города. И я счи
таю за честь, что повстречал их на 
своем жизненном пути.

Юрфак я окончил в 1953 году в 
числе первых его выпускников эк
стерната. Наша группа состояла из 
восьми человек, и почти все они 
имели немалый опыт руководящей 
работы. Вместе со мной учились: на
чальник УКГБ Прищепа, председа
тель областной коллегии адвокатов В. 
Третьяков, его сын - прокурор отде
ла областной прокуратуры А. Треть
яков, начальник отдела облпрокура
туры Плотников, прокурор Томского

района Леонид Селива
нов (мой брат), проку
рор отдела областной 
прокуратуры Нэля Кал
мыкова. Особенно сре
ди нас вьщелялся адво
кат Кротов - замеча
тельный оратор. Он при
надлеж ал к плеяде 
старшего поколения ад
вокатов, чьи судебные 
речи приходило слу
шать столько народу, 
сколько сейчас ходят 
на концерты звезд.

Не удивительно, что 
при таком составе наши 
встречи с преподавате
лями на лекциях и семи
нарах проходили очень 
интересно и с большой 
обоюдной пользой. Доб
рую память о себе оста
вили проф ессора 
А-И.Ким и АД.Ременсон. Первый из 
них являлся руководителем моей дип
ломной работы, а со вторым я дру
жил. Андрей Иванович Ким был доб
родушным, улыбчивым, легко иду
щим на контакт человеком. Алек
сандр Льювич являл собой полную 
противоположность. Всегда серьез
но-сосредоточенный, говорящий с 
подчеркнуто кавказским акцентом, 
он и шутил мрачновато. Признать
ся, я не всегда с доверием относил
ся к его суждениям, но впослед
ствии они оправлались. Однажды, в 
доверительной беседе, еще при жиз
ни Сталина, он назвал его узурпа
тором и сравнил с кровавым Чин- 
гизханом. Другой раз наш спор о зна
чении науки и практики закончил
ся взмахом руки Ременсона:

- От меня вот что останется, - 
показал он на полку с книгами, - а 
от тебя что?

- И в самом деле, что? - спра
шиваю я себя сейчас...

Мои воспоминания об этих за
мечательных ученых были бы не
полными, если бы я умолчал об 
одном трагикомичном случае, ко
торый мог прервать их научную ка
рьеру чуть ли не в самом начале. 
Дело происходило в середине пя
тидесятых, когда по примеру трид
цатых партия вновь направляла го
родских коммунистов в деревню на 
подъем сельского хозяйства.

Неизвестно, по чьему недомыслию 
или недоброжелательству в список кан
дидатов на роль председателей колхо
зов включены были Ким с Ременсо- 
ном. И несдобровать было бы им обо
им, если бы не их находчивость: оба 
на бюро райкома заявили о своей го
товности с энтузиазмом выполнить ди
рективу парнии, если их пошлют - од
ного секретарем сельсовета, второго - 
на прополку овощей в колхозе, то есть 
на единственно знакомую им работу на 
селе, выполнявшуюся еще в ранней 
юности...

И вот промелькнули, пролетели 
годы, и остались от них одни воспоми
нания.

И поныне в юридическом институ
те трудятся кандидат наук Карасев, 
п роф ессора  Б.Л . Х аскельберг и 
В.Н.Щ еглов, известные мне по пре
жним временам. К сожалению, в даль
нейшем наши жизненные пути не пе
ресекались, но, тем не менее, я с ин
тересом следил за плодотворной рабо
той этих ученых.

...Сейчас, когда пишутся эти стро
ки , когда ю ри ди ч ески й  институт 
справляет юбилей, я и сам стою на 
пороге своего восьмидесятилетия. И, 
пользуясь случаем, говорю молодо
му поколению : “С частливого  вам 
пути, дорогие друзья, в новом стату
се!” .

В. Селиванов, 
ветеран войны и труда.
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Высшее образование начинается со школы
8 -9  о к тя б р я  прош ло пятоо со- 

вещ онио "П роблем ы  и порспектм- 
вы  довую всхой  подготовки ТГУ".

Преподаватели и з учебных цен
тров Томского университета, со 
зданных во многих городах Сибири 
и  ближнего зарубежья, собрались 
в ТГУ, чтобы подвести итоги и  н а
метить перспективы  дальнейш ей 
работы. Сегодня учебные центры 
усп еш н о  действую т в Т о м ско й , 
Т ю м енской, К ем еровской облас
тях. Кроме того, прием ная ком ис
сия ТГУ регулярно выезжает в К а
захстан, откуда к нам  в универси
тет поступают м ногие ребята.

Открыл совеш ание проректор 
по учебной работе А .С .Ревуш кин 
и первым делом поздравил участни
ков со 120-летием старейш его вуза 
Сибири. Все они им ею т непосред
ственное отнош ение к  этому ю би
лею, подготавливая будуших сту
дентов наш его университета. Глав
ны й  воп рос , которы й  волновал  
присутствующих - будут ли сокра
щ аться бесплатные места для по

ступающих в ТГУ? Александр С ер
геевич сообщ ил, что губернатор 
Т ом ской  области В .М .К ресс д о 
бился в М инистерстве образования 
сохранения госбюджетного набора 
для ТГУ в течение ближайш их трех 
лет.

Н ач альн ик  отдела по новом у 
набору и довузовской подготовке 
Н .Н .К увш инов в своем выступле
нии подвел итоги набора на 1998- 
99 учебный год и обозначил перс
пективы дальнейш его сотрудниче
ства с центрами довузовской под
готовки ТГУ. В этом году - сообщид 
Н иколай Н иколаевич - вы пускни
ки учебных центров ТГУ составили 
24% от всего набора.

Ещ е одной новостью  для уча
стн и ков совещ ан ия стало откры 
тие в университете ф акультета во
ен н ого  обучения. О том , к ак  бу
дет  вестись подготовка студентов 
на этом  ф акультете, и д ал ьн е й 
ш их возм ож ностях  вы пускников 
рассказал  н ач альн и к  ф акультета 
ВО В .И .Голиков.

И нтересны й доклад сделала и 
зам. декана факультета психологии 
по учебно-воспитательной работе 
Т .С .Т рунова - “П сихологическая 
адаптация будущего студента” . С е
годня результаты тестов подтвер
ждают, что почти 50% поступаю
щ их в вузы находятся в состоянии 
ярко выраженного стресса. Зачас
тую обстановка нервного напряж е
ния на прием ны х экзаменах созда
ется искусственно. Татьяна Степа
новна предложила ввести н а под
готовительных курсах цикл лекций 
по психологической адаптации для 
будущих студентов.

Участники совещ ания побы ва
ли в институте дистанционного об
разования ТГУ, где познакомились 
с возмож ностями и перспектива
м и , откры ваю щ им ися благодаря 
новым передовым технологиям. За
кончилось совещ ание заседанием 
“круглого стола” и1 показом видео
ф и льм а “Т ом ский  государствен
ны й университет” .

О.Пенкина.

Красота спасет м ир,
если мир спасет красоту

На іріях н а  куяітуроію піческом  
ф а к у п ь т е т е  іа в е р іш іім  р а б о ту  II 
В сер о сси й ск ая  к о н ф о р о н ц и я  
*К уяьтура к а к  способ бытмя чояо- 
в е к а  в  м и р о 'и  IV Всероссийский се- 
м м м р  м о л о д ы х  учен ы х  'Д еф нн и- 
Ц1В І  к у л ь т у р ы '.  П есвящ ш вісь они 
70-нетм ом у ■обнлею д о к т о р а  ф и 
лософских н а у к , проф ессо р а , м с -  
яуж еш ю го д е я те л я  к у л ьту р ы  Р ф  
ак а д е м ю са  А кадем ии  социішьиых 
н ау к  Э .В .Бурмакина.

Торжественное пленарное засе
дание началось с поздравлений Эду
арду В ладим ировичу - человеку, 
который 20 лет назад основал в Том
ске межвузовскую кафедру этики и 
эстетики. А в 1994 году на базе этой 
кафедры в нашем университете был 
создан культурологический факуль
тет.

Как заметил один из участников 
конференции, Э.В.Бурмакин - это 
целое явление в наш ей культуре, 
поэтому самые искренние призна

ния в любви и уважении таланту 
звучали от коллег, учеников, всех, 
кому дорог культурный Томск.

Творчеству Э .В.Бурмакина был 
посвящен самый первый доклад на 
конференции. Д оцент ТГУ Р. И. Ко
лесникова впервые провела крити
ческое исследование его произведе
ний.

Свое вы ступление, посвящ ен
ное эстетосфере культуры, Э.В.Бур
макин начал с экскурса в 1978 год, 
когда была создана межвузовская 
кафедра этики и эстетики. На одном 
из первых занятий студент-перво
курсник задал ему вопрос о смысле 
жизни. “ Прекрасно, что во времена 
коммунистической идеологии по
явилась наш а кафедра, где можно 
бьию задавать вот такие общечело
веческие вопросы и искать на них 
ответы” , - сказал Эдуард Владими
рович. П римеру Томска сразу же 
последовали другие. Подобные ка

федры появились во многих городах 
бы вш его С С С Р  от К иш инева до 
Владивостока...

После торжественного пленар
ного заседания началась работа сек
ций: “Ф илософия и теория культу
р ы ” , “ М етодология гуманитарно
го знания” , “Образование и куль
тура” , “ И стория и культура” . О ко
ло 200 участников из многих горо
дов России представили свои док
лады.

Наверное, не случайно в совре
м енном мире, в период техничес
кой революции и социальных потря
сений, появилась и с успехом раз
вивается новая наука - культуроло
гия. Есть перспективы и у тех, кто 
много лет посвятил исследованиям 
по философ ии и теории культуры, 
и у молодых ученых, принявших уча
стие в семинаре “Д еф иниции куль
туры”.

О.Ильина.
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ТВ О И  Л Ю Д И , университет!

Ее заботы -

о молодых
Галину Александровну Тарунину, 

доцента экономического факультета, с 
родным университетом связывают годы 
незабываемого студенчества шестиде
сятых, годы профессионального ста
новления и роста способного учено
го, исследователя.

Сохраняя в наше сложное время 
деликатность и обаяние, твердость 
духа, женственность и гибкость, она 
остается верной своей работе, люби
мому делу, проявляя при этом высо
чайшее трудолюбие. Галина Александ
ровна - из тех, кого можно назвать 
современным эталоном качества нелег
кого преподавательского труда.

Быть может, она стала бы хорошим 
практиком, финансистом, админист
ратором... Но Галина осталась работать 
на кафедре теоретической экономики 
и, кажется, ни разу об этом не пожа
лела. Наука об эффективном хозяйство
вании захватила ее полностью, потре
бовала многотрудной работы по осво
ению новых курсов, разработки новых 
обучающих технологий. Успешно защи
тив диссертацию, она опубликовала 
десятки научных работ.

Бессменный куратор 
студенческих групп по
литэкономов, замести
тель заведующего кафед
рой по учебно-методи
ческой работе, она стала 
для своих подопечных 
надежным старшим това
рищем, разумным и тре
бовательным педагогом, 
знающим их проблемы, 
радующимся их успехам.

Естественно, что в 
последние годы Галина 
Александровна многое 
делает для того, чтобы 
сформировать экономи
ческое мышление буду
щих абитуриентов, заложить в них ос
нову уверенности в завтрашнем дне. По
тому что знает - без прочных знаний, 
творческого начала успеха быть не мо
жет. Желание помочь молодым подкреп
ляется конкретными действиями. Гали
на Александровна является руководите
лем гранта, разрабатывает мультимедий
ный курс по основам экономики для 
школьников, публикует программу и

методические задания для системы до
вузовской подготовки учащихся.

У нее еще много планов, надежд 
на их свершение.

Мы верим в Ваши силы и любим 
Вас, дорогая Галина Александровна! В 
канун Вашего юбилея примите наи
лучшие пожелания от своих коллег и 
друзей. Многие лета творчества и по
бед!

Капелла открыла свой 40-й сезон
9  о к т я б р я  сестея я о сь  о т к р ы 

т и е  4 0 -г е  к о н ц е р т н о г о  с о іо н а  
х о р о я о й  к а п е я и ы  у и и я ер с и т о та .

Началось же все в далеком 1959 
году, когда в профком студентов 
ТГУ пришел молодой выпускник 
Казанской консерватории Виктор 
Кузьминов с просьбой принять его 
на работу и предложением создать 
музыкальный коллектив. Профком 
помог найти помещение для репе
тиций, ректорат выделил 210 ауди
торию, дали рояль из Научной биб
лиотеки, сшили костюмы. Бьию про
ведено несколько заседаний прези
диума профкома по приглашению 
студентов в капеллу. Культмассови
ки ходили по факультетам, расска
зывали о создании капеллы, разда
вали и расклеивали рекламки. Отбор 
был очень строгий, желающих ока
залось так много, что выстраивались 
очереди на прослушивание. На пер
вую репетицию пришло около 150 
человек.

Первыми же концертами капел
ла завоевала любовь среди студен

тов и преподавателей университета. 
В 1959 году она выступила на го
родском смотре художественной са
модеятельности города и заняла пер
вое место среди вузов, а универси
тетская художественная сам одея
тельность завоевала тогда Кубок го
рода. И держала его, пока не пре
кратились смотры.

Все титулы капеллы не перечис
лить - лауреат многочисленных все
союзных и всероссийских фестива
лей самодеятельного художественно
го творчества, народный коллектив 
РСФСР, лауреат межреспубликан
ских, международных конкурсов хо
ровых коллективов, диплом ант и 
победитель ежегодных смотров и хо
ровых праздников, лауреат премии 
имени Ленинского комсомола... За 
эти годы хор дал тысячи концертов 
в Томске и Томской области, ему 
рукоплескали в Казани, Саратове, 
Москве, Новосибирске, Кемерове, 
Барнауле, Риге, К аунасе, Тарту, 
Таллине, Вильнюсе, Ужгороде... С 
искусством капеллы знакомы сотни

тысяч слушателей Украины, Гру
зии, Польши, Болгарии, ГДР, Че
хословакии, Венгрии.

До сегодняшних дней хоровая ка
пелла ТГУ под руководством ее ныг 
нешнего дирижера и художественно
го руководителя, выпускника Ка
занской консерватории, заслуженно
го деятеля искусств РФ профессора 
Виталия Вячеславовича Сотникова 
продолжает представлять в своих про
граммах яркие произведения русской 
и зарубежной классики.

Состоявшаяся концертная програм
ма хоровой капеллы была итоговой и 
еще раз показала, что капелла остается 
одним из самых прекрасных коллекти
вов университета и города.

Горячо и сердечно поздравляю 
В.В.Сотникова и весь его коллектив 
и желаю здоровья и новых творчес
ких успехов.

И. Отмахов, 
председатель студенческого 

профкома 1958-61 гг., 
слушатель первого концерта 

капеллы ТГУ.
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Виктор Астафьев возводит храмы
На борагу Еннгая, я  Красноярс

к е ,  Д ияногерске я  поселке Овсянка - 
родине Виктора А стаф ьева, с 14 по 
19 сентября  1998 го да  преходили  
вто р ы е  'П н т е р т у р н ы е  встречи в 
русской провинции ', для участия в 
которы х бы ла приглаш ена и томс
к а я  д е л е г а ц и я : пи сатеи и  В адим  
М акш еев, Александр К аміицев, Ни
колай И пш тенке и редактор  сибирс
ких словарей профессор ф н л ф  ТГУ 
Ольга Иосифовна Блинова. Мы пуб
ликуем  е е  впочетлония от пооідкн.

Вторые “Литературные встречи в рус
ской провинции”, как и первые (1996 г.), 
бьши проведены по инициативе класси
ка русской литературы Виктора Петро
вича Астафьева. Во “Встречах” приняли 
участие 124 гостя - писатели, редакторы 
литературно-художественных журналов, 
литературоведы, журналисты, киноопе
раторы, музыковеды, художники, биб
лиотекари, священнослужители, приехав
шие из Москвы, Санкт-Петербурга, 
Пскова, Вологды, Казани, Перми, Челя
бинска и почти из всех городов Сибири, 
Алтая, Дальнего Востока.

“Литературные встречи” были посвя
щены проблемам современной отече
ственной литературы, книгоиздательства, 
чтения и библиотечного дела. Очень ин
тересной и насыщенной была программа 
конференции: ежедневные заседания 
“круглого стола” “Русская литература и 
библиотеки на пороге нового века: опыт 
и перспективы”, работа секций по про
блемам современной отечественной ли
тературы и критики, чтения и библио
течного дела, встречи писателей, лите
ратурных критиков, редакторов и изда
телей с читателями в Красноярске, дру
гих городах и райцентрах Красноярского 
края, встречи представителей Министер
ства культуры, российских библиотек 
Москвы и Санкт-Петербурга с работни
ками библиотек края. Для участников 
“Встреч” были организованы вечерние эк
скурсии в музеи Красноярска и Дивно- 
горска, обзорные экскурсии “Огни Крас
ноярска” и на Красноярскую ГЭС.

Своеобразным обрамлением “Литера
турных встреч” явились три события: ос
вящение 15 октября Храма святителя 
Иннокентия Иркутского в Овсянке - ве
ликолепного сооружения из золотистой 
лиственницы, построенного всего за две 
недели до начала “Встреч” по проекту 
заслуженного архитектора России 
А.С.Демирханова, открытие в тот же день 
“Литературных встреч” и состоявшаяся 
18 сентября закладка сквера у Овсянской 
библиотеки.

Освящение Храма святителя привлек
ло несколько сотен человек. Кроме жи
телей поселка и участников “Литератур
ных встреч”, там были гости из Красно
ярска и других городов края, казаки, пред
ставители местной и краевой админист

раций, включая губерна
тора края А.И.Лебедя с 
супругой, журналисты. На 
освящении Храма высту
пил Виктор Астафьев, 
который говорил просто 
и проникновенно о роли 
Храма, призванного очи
щать душу, о вере, без 
которой нельзя жить, о 
том, что каждый в наши 
дни должен заботиться о 
ближнем, творить добро, 
трудиться в меру своих 
сил, чтобы жила Россия.
Были произнесены и гру
стные слова: писатель 
выразил надежду на то, 
что в этом Храме прой
дет его отпевание, и что 
его похоронят на кладби
ще рядом с Храмом, где 
покоятся его родные.

Овсянская библиоте
ка, как и церковный 
храм, бьша построена по 
инициативе В.П.Астафь
ева по индивидуальному 
проекту А.С.Демирхано
ва в 1994 году. Это луч
шая сельская библиоте
ка России, фонд кото
рой превышает 30 тысяч 
книг и журналов. Откры
вая “Встречи”, Виктор 
Астафьев определил их главный смысл 
- общение, разговор по душам, обмен 
информацией. Он призвал избегать по
литических тем, которые не объединя
ют, а разъединяют. “Нет ни правых, ни 
левых, - сказал писатель, - все едим один 
хлеб”. Призыв к единению, согласию, 
доброжелательности был услышан уча
стниками “Встреч” и во многом опреде
лил дух и результативность конферен
ции.

Вслед за В.П.Астафьевым выступили: 
супруга губернатора Инна Александровна, 
передавшая в подарок библиотеке от име
ни молодежного движения “Лебедь” две 
тысячи томов книг, из них 300 - с автогра
фами писателей; А.И.Лебедь, высоко оце
нивший вклад Виктора Астафьева в рус
скую культуру и пообещавший построить 
лестницу из лиственниц от библиотеки до 
Енисея; лауреат Государственной премии 
1998 года писатель М.Н.Кураев, руково
дитель ТВ-6 Эдуард Сагалаев и другие. В 
конце участники “Встреч” подарили биб
лиотеке изданные книги. Были вручены хра
нительницам книжных сокровищ Овсянки 
и среднеобские словари.

Закладка сквера около библиотеки 
проходила торжественно, в солнечный 
день, с чтением стихов, с концертом ме
стной самодеятельности. К двум рябинкам, 
посаженным ранее перед входом в биб
лиотеку Виктором Астафьевым и Прези

дентом Борисом Ельциным, прибавились 
еще рябинки, березки, сосны, кедры. Я 
посадила деревце маньчжурского ореха. 
Особую торжественность этому действу 
придавало участие Виктора Петровича в 
одежде заправского мичуринца.

По итогам дискуссий было принято 
обращение к Президенту, Думе, Прави
тельству, к народу России. Одно из поло
жений обращения связано с необходимо
стью принять закон о защите русского 
языка, речевая культура которого замет
но падает.

Главным героем, душой “Литератур
ных встреч” был, конечно же, Виктор 
Петрович Астафьев. Он, несмотря на свой 
возраст, последствия военных ран, активно 
участвовал во всех формах работы “Ли
тературных встреч”, находил время ска
зать каждому добрые слова. Его уникаль
ные размышления о литературе, о совре
менной жизни России запомнятся надол
го. Будучи сам подвижником, он и вокруг 
себя собирает подвижников литературно
го, издательского и библиотечного дела. 
Он не сетует на трудности бытия, а воз
двигает храмы: храм Духовности, храм 
Книги и Знаний, храм Добра и Жизнелю
бия, храм Веры.

С берегов Енисея томская делегация 
вернулась окрыленной. Виктор Астафьев 
ближе к весне обещал посетить наш го
род.
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u Подводная" жизнь в ТГУ
На у п о іе  ш еп а іе г , дул неоио»- 

■алі, но холодны й ветер , чувство
валось ды хание іи м ы . Такой пого
дой Томск встретмл учсктнисов 'О т 
крытого чемівіоисп'а ТГУ по подвод
ном у плаванию ”,  нриурочесвюго к  
и О -петно  исвііего у м н ер си тета . Эти 
соревневснвся смело м ож но новвспь 
м еж дун ародны м и  - н а  ч е м п ю н ат  
быіиі п р н т пшесніі ну»нініе  спортсме- 
■ни т  разны х сірсні - Итсивоі, Шве
ции, Я понии, К азах стан а . Россию 
представлязвс ч ем п и о н к а  Европы 
Е .ф а п е о в а  и призор чем пион ігта  
нищш ТЛІкомппетова из Крсииояр^ 
к а ,  чем пион  м и р а  С Л о к у ч а о в  из 
Ексиерюібургн и 8  томичей "сксгтов- 
ц е в " ,с р о ір ік е та р ы х 6 ч е н о в о к -п о -  
бе ір ітеім чем івіонатам іф авК он ум - 
бсвс, всего около 50  учсипиисов.

Оэревнования проходили в бассейне 
Дома спорта ТГУ и длились два дня. Де
вушки и юноши состазались в плавании в 
ластах на раддичных дистанциях, в ныря
нии (50 метров). Проюдилась и эстафета.

Болельшики внимательно следили 
за каждым стартом, изредка подбадри
вали возгласами “Давай! Поднажми!”, 
что-то свое кричали японцы. Но когда 
на старт вышли призеры чемпионата 
мира на коротких дистанциях ДДанди 
(Италия), Ф.Туркато (Италия), В.Олан- 
дер (Швеция) и С.Ахапов (ТГУ), уста
новилась гробовая тишина, после стар
та нарушаемая лишь всплесками воды 
и ударами ласт о бортики бассейна. Зре- 
лише, надо сказать, бьшо потрясающим 
- серебристая от света вода, разлетаю
щиеся в разные стороны брызги и спорт
смены, похожие на дельфинов.

Первые места конечно же заняли 
томичи: среди девушек Т.Комарова и 
О.Кийко (ТГУ), среди юношей - Т.Во- 
ропай и С.Ахапов (ТГУ). Из иностран
ных гостей две серебряные медали заво
евал итальянец, с чем его по-русски по
здравил швед, сильно удивив непонят

ным словом “поздравляю!”. Но доволь
ными остались все спортсмены - ведь 
главное не победа, а участие. Кто-то бли
стал своими познаниями английского 
языка, кто-то строил глазки итальян
цам и шведу, кто-то следил за своими 
результатами.

Хорошо, что, несмотря на эконо
мические потрясения в нашей стране, 
ТГУ и Томское отделение Российской 
конфедерации подводной деятельности 
смогли организовать соревнования та
кого уровня. Им оказали поддержку и 
помощь комитет по физической куль
туре и спорту администрации Томской 
области, управление по физической 
культуре и спорту, молодежи и туриз
му администрации Томска.

Не обошлось и без спонсоров. В их 
роли выступили ICN “Томскхимфарм”, 
который является постоянным спонсо
ром клуба “Скат”, АО “Томское пиво”, 
АО “Завод пищевых продуктов” , 
МНПО “Зонд”.

И напоследок: на днях в Москву были 
отправлены документы студентки 4-го

курса исторического факультета - мас
тера спорта международного класса - 
Марии Купрессовой. Она набрала необ
ходимое количество баллов, чтобы име
новаться заслуженным мастером спорта.

И.Мезини/гва, 
отделение зкурналистики.
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КВН: заседание продолжается
и  октяб ря  в  Центре культуры  

ТГУ преию п феспівсиві к ем ш ід  КВН 
наш еге герояа . На н ем  бы ли пред- 
стявлеіЯіі все ш есть в у іе в  Томска - 
ТѴСУР, СГМУ, ТГПУ, ТПУ, ТГУ и 
ТГАСУ. М едицииаснй и п ед агеп іч е^  
кий ую ю ерсктеты  в ы с т а в и т  по д в е  
к о м а н д ы : СГМУ - ‘ М а л ь ч и к и ' и 
'Б е ів .іе  о д еж д ы ", ТГПУ - 'Д е ти  М е
фистофеля", "На все вр ем ен а" . Наи
более яркой  и красочней екш о л ась  
к о м ан д а  "Love bis" (ТУСУР) в  я р к е - 
о р ш іж ев ы х  к естю м сп ; "Леівіген" 
(ТПУ) бы л н ео б ы к н ев ем іо  ілеган- 
тен  в белоснеж ны х р у б ш и к ш  с іе -  
лены м и галстук О М И -боб очкам и , а  
'Д ал ьн и е  родствен н и ки ' (сборная 
ТГУ-ТГАСУ) с гордостью носили ш а- 
м ениты е кеінси "детей ", н е  то іи к о  
б е і полосок. ТГАСУ т а к ж е  вы ставил 
новую  коміясду "Кирінсч".

Все команды вышли на сцену для 
первой “пробы сил” - приветствия ка
питанов. Бьп'ь капитаном команды - за
нятие не из легких. Надо и себя пока
зать, и честь команды не уронить. В ос
новном, предводители команд с этЪй 
задачей справились - за положенные им 
10 минут успевали насмешить зал. Но 
все же некоторые попытки соригиналь
ничать заканчивались неудачей, точнее 
непонимающим молчанием зрителей.

Не обошлось на фестивале и без 
официальных речей. Когда команды уда
лились готовиться к главному состяза
нию, перед зрителями с приветствия
ми выступили начальник управления 
по физической культуре и спорту, мо
лодежи и туризму администрации Том
ска С .С.Солодков и мэр города - 
А.С.Макаров.

Главный конкурс КВН - домашнее 
задание. Каждая команда шутила как 
могла. “Love bis” придумала новый спо
соб получения электричества - весь фа
культет надевает шелковые штаны и 
скатывается по эбонитовой палочке. “На 
все времена” красочно изобразила ут
реннее пробуждение после празднова
ния и порекомендовала залу: “Люди, 
берегите печень”. “Белые одежды” ре
шили шутить на политические темы с 
мрачным “привкусом” - “Когда я умру, 
похороните меня в “Пассаже” , уж 
очень он на мавзолей похож”. “Даль
ние родственники” путешествовали по 
городам, рассуждая так: если не Томск, 
то Москва или, на худой конец, Но
восибирск. (Кстати, в скором времени 
“родственники” и “полигоновцы” по
едут на “КВН-Сибирь” в Новоси
бирск, и может быть, в будущем мы 
тоже увидим их в высшей лиге).

Затем состоялась разминка, которая 
на этот раз отошла от устоявшихся тра
диций - вопросы задавали зрители, од
новременно участвуя в конкурсе на са

мый смешной вопрос, который бьш орга
низован еженедельным спецвыпуском 
“Томского вестника” - “Буфф-сад”. “Куда 
бежит лошадь на афишах и эмблеме 
КВНа?”, “Почему Ельцин после каж
дого слова говорит “понимаешь?” - воп
росы были каверзными, но команды с 
честью вышли из этого испьпания.

После разминки - “на сладкое” - 
выетупил “Полигон” . Эта команда - 
отличалась как по числу болельщиков, 
так и по количеству спонсоров. Капи
тан “Полигона” Павел Филиппов рас
сказал мне об истории этой команды.

- Сначала был театр “МИП” под 
руководством А.В.Паленова, а три года

назад организовался “Полигон”. Недав
но на Всероссийском конкурсе команд 
КВН в Екатеринбурге мы заняли пер
вое место, опередив “Уральские пель
мени”. В ближайшее время поедем на 
“КВН-Сибирь” .

Напоследок поклонникам КВНа 
могу сказать, что управление по фи
зической культуре и спорту, моло
дежи и туризму администрации Том
ска в будущем рассчитывает провес
ти региональный КВН совместно с 
Ассоциацией дальневосточных горо
дов.

А. Зорина, отделение журналистики.
Фото - В.Афанасьева.
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“Прогулка” для туристов
по Томскому району

Осенние школьные каникулы в 
ноябре томские детские туристские 
команды проведут на маршрутах Си
бири и Томской области. Студенчес
кой молодежи и ветеранам туризма 
придется довольствоваться лишь дву
мя выходными днями в конце неде
ли 7 и 8 ноября. Необычную програм
му для них и всех желающих готовят 
комиссия походов выходного дня, 
Федерация туризма и Томский клуб 
туристов. Туристский марафон “Том
ская кругосветка-98” станет очередной 
суперпрогулкой по самым красивым 
уголкам Томского района. В течение 
двух дней - 7 и 8 ноября - команды 
самодеятельных путешественников 
посетят несколько памятников при
роды, в том числе припоселковые кед
ровники вблизи старинных сел Сиби
ри и получат удовольствие от обше- 
ния с природой.

Стать участником “прогулки”, про
тяженностью примерно в 60 км, мо
жет любой путешественник, уверен
ный в своем здоровье и вооружившийся 
картой Томского района. Претендовать

на призовые места может команда из 6 
человек и более. Заданием команды яв
ляется прохождение пешеходного мар
шрута в походе выходного дня и “взя
тие” указанных контрольных пунктов 
при туристском ориентировании в та
ежной сильно пересеченной местнос
ти. Ощущение автономноети вас не по
кинет, так как тактика прохождения 
командами разрабатывается самостоя
тельно Соревнования проводятся на 
двух дистанциях: поход-слет и соб
ственно марафонской. На первой дис
танции командам-участникам предос
тавляется ночлег в теплом помещении 
в одной из деревень района. По второ
му варианту команды марафонцев обо
рудуют себе ночлег в любой точке мар
шрута. Для всех команд обеспеченность 
палатками и спальными мешками — 
обязательное условие.

Томский клуб туристов ждет участ
ников и заявки по адресу: пр. Ленина, 
8, тел. 41-86-40.
Управление по физической культуре и 

спорту, молодежи и туризму 
администрации Томска.

Будет ли в Томске альтернативная 
гражданская служба?
16.10.98 в управлении по физи

ческой культуре и спорту, моло
дежи и туризму администрации 
Томска состоялось очередное со
вещание городской межведом
ственной комиссии патриотичес
кого воспитания молодежи, на 
котором были подведены итоги 
работы за 3-й квартал, утвержден 
план работы на 1999 год, а также 
обсуждался вопрос об альтерна
тивной гражданской службе в 
Томске. Несмотря на возникшие 
в начале обсуждения вопроса раз
ногласия, члены городской меж
ведомственной комиссии приня
ли решение:

- представить свои предложе
ния об альтернативной граждан
ской службе в федеральное собра
ние Государственной Думы РФ,

Комитет по обороне и Комитет 
общественных объединений рели
гиозных организаций;

- с целью ликвидации право
вой безграмотности среди моло
дежи провести разъяснительную 
работу об альтернативной граж
данской службе;

- обратиться в областную при
зывную комиссию с предложени
ем высказать свое мнение по это
му вопросу.

В работе межведомственной 
комиссии приняли участие: пред
седатель областного совета РОС- 
ТО полковник В.И.Черкашин, 
председатель городского комите
та родителей военнослужащих 
Л.А.Александрова, представители 
училища связи и средств массо
вой информации.

Конкурс
на замещение вакантных 

должностей

Томский государственный уни
верситет объявляет конкурс на за
мещение вакантных должностей 
профессорско-преподавательского 
состава:
ЗАВЕДУЮ Щ ИХ КАФЕДРАМИ: 
русской и зарубежной литературы, 
теории литературы и русской ли
тературы XX в., теле- и радиожур
налистики;
ПРО Ф ЕССОРОВ КАФЕДР: пе
дагогики (0 ,5 ), квантовой теории 
поля (0,25);
ДОЦЕНТОВ КАФЕДР: финансов 
и учета, системного менеджмента и 
предпринимательства (1 ,5 ), педа
гогики, теории литературы и рус
ской литературы XX в. (2), русского 
языка, теории и практики журна
листики (2);
СТАРШЕГО ПРЕПОДАВАТЕЛЯ 
КАФЕДРЫ теории литературы и 
русской литературы XX в. 
Документы на конкурс принима
ются в течение месяца со дня 
опубликования в газете по адресу: 
Томск, пр. Ленина, 36, университет, 
учебная часть.

П Р И ХО Д И ТЕ П О С М ОТРЕТЬ
НА ПОДАРКИ
Д о 30 октября в музее истории ТГУ 

(231 ауд. главного корпуса) можно бу
дет посмотреть выставку подарков уни
верситету, преподнесенных к его 120- 
летию. Время работы: с 10.00 до 17.00, 
перерыв с 13.00 до 14.00.

О Б Ъ Я В Л ЕН И Е
В профкоме студентов ТГУ прода

ются билеты на спектакли камерного 
театра “И нтим” со скидкой 50% (10 
рублей). Здесь же каждый день с 14.00 
до 15.00 можно приобрести билеты в 
драмтеатр.

Если Вы готовы понять себя луч
ше и найти пути к решению личнос
тных проблем, то мы ждем вас в пси
хологическом центре

“ Символ”
на тренинг личностного роста.

Наш адрес:
пр.Фрунзе, 92, офис220.
Телефон центра
26-56-66, с 11.00до 17.00.
Контактный телефон 75-79-20.

Н А Ш  А Д РЕ С : Том ск , п р Л ен и н а , 3 6 , Т Г У , Ц К , ком. 1 5 . Т елеф он: 4 1 -5 7 -0 6 . E -m ail;alm a@ public.tsu.tom sk.su Р едактор  Н .В оробьева.
У Ч Р Е Д И Т Е Л И : р екто р ат  и общ ественны е организации  Т Г У . h ttp ://w w w .tsu .ru  Т и р аж  900 . З а к а з  №  83.
У чебно-производственная ти п ограф и я  Т Г У : 63 4 0 5 0 , г.Т ом ск , п р .Л ен и н а, 66 . Т елеф он : 2 2 -3 7 -3 6 . Г азета  п еч атается  оф сетны м  способом.

Digital Library (repository)  of Tomsk State University
http://vital.lib.tsu.ru

mailto:alma@public.tsu.tomsk.su
http://www.tsu.ru

